

**DISCURSO DEL SEÑOR PRESIDENTE DE LA COMISION
INTERAMERICANA PARA EL CONTROL DEL ABUSO DE
DROGAS (CICAD), EMB. MAURICIO DORFLER OCAMPO, EN EL
39º PERIODO ORDINARIO DE SESIONES.
Washington D.C., 9 – 11 de mayo de 2006**

**SEÑOR SECRETARIO EJECUTIVO DE LA COMISIÓN
INTERAMERICANA PARA EL CONTROL DEL ABUSO DE
DROGAS (CICAD), EMB. JAMES MACK,
SEÑORES DELEGADOS DE LOS PAISES DE LA
ORGANIZACIÓN DE LOS ESTADOS AMERICANOS
REPRESENTADOS ANTE LA CICAD:**

ASUMO EL ALTO HONOR DE EJERCER LA PRESIDENCIA DE LA COMISIÓN INTERAMERICANA PARA EL CONTROL DEL ABUSO DE DROGAS (CICAD) EN NOMBRE DEL GOBIERNO DE BOLIVIA PRESIDIDO POR SU EXCELENCIA, EL COMPAÑERO EVO MORALES AYMA, PERO SOBRE TODO EN REPRESENTACIÓN DEL PUEBLO BOLIVIANO QUE, EL 18 DE DICIEMBRE PASADO, LE ELIGIÓ POR UNA MAYORÍA DE VOTOS NUNCA ANTES ALCANZADA.

PERMÍTANME, POR ESE MOTIVO, HACER UNA BREVE EXPLICACIÓN DE LA SITUACIÓN ACTUAL POR LA QUE ATRAVIESA MI PAÍS. BOLIVIA ESTÁ VIVIENDO UNA SINGULAR EXPERIENCIA HISTÓRICA Y ESTE PROCESO DEBIERA SER VALORADO EN SU VERDADERA DIMENSIÓN POR LOS PAÍSES AMIGOS QUE CONFORMAN LA COMUNIDAD INTERAMERICANA DE NACIONES.

DESPUÉS DE MÁS DE 513 AÑOS, EL PUEBLO BOLIVIANO DECIDIÓ CAMBIAR EL RUMBO DE SU HISTORIA RESPALDANDO EN LAS URNAS A NUESTRO CANDIDATO EL COMPAÑERO EVO MORALES AYMA, EN UNA IMPRESIONANTE DEMOSTRACIÓN DE UNIDAD Y CONVICCIÓN DEMOCRÁTICA.

EL 22 DE ENERO, EN UN EVENTO SIN PRECEDENTES EN LA HISTORIA DEMOCRÁTICA DE MI PAÍS Y DE LATINOAMÉRICA, LOS PRIMEROS MANDATARIOS DE LAS NACIONES CON LAS QUE TENEMOS FRONTERAS, JUNTO A OTROS JEFES DE ESTADO Y ENVIADOS ESPECIALES DE VARIOS PAÍSES, ACOMPAÑARON AL PRESIDENTE EVO MORALES EN LA CEREMONIA DE POSESIÓN.

LA MILENARIA TIWANAKU Y LA IMPONENTE CIUDAD DE LA PAZ, FUERON TESTIGOS PRESENCIALES DEL INICIO DE UN GOBIERNO QUE, ATENDIENDO EL CLAMOR DEL PUEBLO, DECIDIÓ ENARBOLAR LAS BANDERAS DE LA IDENTIDAD, DE LA JUSTICIA SOCIAL Y DE LA INDEPENDENCIA NACIONAL.

CON LA MÁS DECIDIDA VOLUNTAD DE EFECTUAR LOS CAMBIOS EN DEMOCRACIA, PROPUSIMOS TRANSFORMAR NUESTRA SOCIEDAD PACÍFICAMENTE CON EL VOTO DEL CIUDADANO. CON EL CONTUNDENTE RESULTADO ELECTORAL, EL PUEBLO BOLIVIANO NOS TRANSMITIÓ NO SÓLO LA CONFIANZA EN NUESTRA GESTIÓN, SINO SU ESPERANZA EN QUE HALLEMOS EL CAMINO PARA EL CAMBIO, EL CAMINO DE RETORNO AL EQUILIBRIO. EL PACHAKUTI COMO DIRÍAMOS EN QUECHUA, EL JACHA URU EN AYMARA Y EL IVI MARAE EN GUARANÍ.

ES ESTO LO QUE PRECISAMENTE BUSCAMOS. EL CAMBIO CUALITATIVO EN LA ADMINISTRACIÓN DEL ESTADO, TRANSPARENTAR Y DEMOCRATIZAR EL MANEJO DEL GOBIERNO Y ASEGURAR LA PARTICIPACIÓN DE LA SOCIEDAD CIVIL EN LA CONSTRUCCIÓN DE UNA VIDA ARMÓNICA ENTRE TODOS NOSOTROS. EL PRIMER GOBIERNO INDÍGENA QUE PRESIDE EL HERMANO EVO MORALES AYMA, TIENE COMO MISIÓN PRINCIPAL, SERVIR AL PUEBLO. SE TRATA DE APLICAR EL PRINCIPIO DE MANDAR OBEDECIENDO.

LOS GRANDES DESAFÍOS EN EL PLANO INTERNO CONSISTEN EN LOGRAR LA INCLUSIÓN SOCIAL Y COMBATIR LA POBREZA, GENERADA POR LA APLICACIÓN DE MODELOS ECONÓMICOS QUE SE TRADUJERON EN UNA EXCLUSIÓN SOCIAL, POLÍTICA, ECONÓMICA Y CULTURAL.

EMPERO, PARA LOGRAR ESTE OBJETIVO PRECISAMOS DE UN ENTORNO HEMISFÉRICO DECIDIDO A COOPERAR CON BOLIVIA, Y CON UNA COMUNIDAD INTERNACIONAL DISPUESTA A AYUDARNOS COMPLEMENTARIAMENTE A LOGRAR ESTOS OBJETIVOS.

EN LOS PRIMEROS CIEN DÍAS DEL NUEVO GOBIERNO, SE HAN TOMADO DECISIONES QUE APUNTAN A ELLO. ENTRE LAS MÁS IMPORTANTES, QUIERO DESTACAR LA CONVOCATORIA A LA ASAMBLEA CONSTITUYENTE, QUE

TENDRÁ COMO MISIÓN FUNDAMENTAL EL REFUNDAR EL ESTADO, CON UNA VISIÓN MODERNA E INCLUYENTE.

POR OTRA PARTE, ES CONOCIDA LA POSICIÓN DEL PRESIDENTE EVO MORALES DE NO CLAUDICAR EN SU LUCHA POR LA RECUPERACIÓN DE LOS RECURSOS NATURALES, COMO PARTE DE UNA PROPUESTA POLÍTICA EN LA QUE PRIMEN LOS PRINCIPIOS DE RESPETO A LA LEY Y A LA RACIONALIDAD, PERO SOBRE TODO A AQUELLOS PRINCIPIOS INALIENABLES DE DEFENSA DE LOS INTERESES NACIONALES Y DE LA SOBERANÍA NACIONAL.

EL GOBIERNO DE BOLIVIA TIENE LA FIRME INTENCIÓN DE SEGUIR UNA POLÍTICA NACIONAL DE USO Y EXPLOTACIÓN DE LOS RECURSOS NATURALES, PRESERVANDO POR SOBRE TODAS LAS COSAS EL INTERÉS Y LA UNIDAD DEL PAÍS Y SUS HABITANTES. HABRÁ INVERSIÓN PÚBLICA Y PRIVADA EN LA EXPLOTACIÓN DE ESTOS RECURSOS. BUSCAREMOS SOCIOS A LOS QUE SE LES GARANTIZARÁ SEGURIDAD JURÍDICA, PERO EN TÉRMINOS DE EQUILIBRIO, DE EQUIDAD Y DE JUSTICIA, EN BENEFICIO MUTUO.

EN ESE CONTEXTO, EL PASADO PRIMERO DE MAYO SE TOMÓ LA DECISIÓN HISTÓRICA DE NACIONALIZAR LOS HIDROCARBUROS, BUSCANDO QUE TODOS LOS PRINCIPIOS ENUNCIADOS ANTERIORMENTE PUEDAN SER PLASMADOS EN LA REALIDAD. LO HICIMOS CON LA FIRME CONVICCIÓN DE TENER UNA RELACIÓN DE COMPRENSIÓN Y DIÁLOGO CON TODOS AQUELLOS QUE ESTÉN INTERESADOS EN COMPLEMENTAR NUESTRAS POLÍTICAS DE DESARROLLO.

EN EL PLANO EXTERNO, CON LA CONDUCCIÓN DEL CANCELLER DAVID CHOQUEHUANCA CÉSPEDES, BOLIVIA HA TOMADO LA DETERMINACIÓN DE FORTALECER SUS RELACIONES CON TODOS LOS PAÍSES, BAJO LOS PRINCIPIOS DE MUTUO RESPETO A LA SOBERANÍA, A LA INDEPENDENCIA, LA NO INJERENCIA EN LOS ASUNTOS INTERNOS, LA PRESERVACIÓN DE LA DEMOCRACIA Y EL RESPETO A LOS DERECHOS HUMANOS.

BUSCAREMOS FORTALECER EL PRINCIPIO DE LA INTERCULTURALIDAD, A OBJETO DE QUE SE CONSOLIDE EL RECONOCIMIENTO DEL DERECHO DE LOS PUEBLOS A MANTENER Y PROMOVER NUESTRAS IDENTIDADES CULTURALES Y EL EJERCICIO DE TODOS LOS DERECHOS

CONSAGRADOS COMO FUNDAMENTALES PARA LAS PERSONAS.

SEÑORES DELEGADOS:

QUIERO TAMBIÉN REFERIRME A UN TEMA CENTRAL DE LA POLÍTICA NACIONAL E INTERNACIONAL DE MI PAÍS. DEMASIADO SE HA ESTIGMATIZADO LA APARENTE CONTRADICCIÓN DE UN MOVIMIENTO SOCIAL SURGIDO DE UNA ZONA DE PRODUCCIÓN DE HOJA DE COCA, CON LA REAL INTENCIÓN DEL GOBIERNO DE MANTENER Y PROFUNDIZAR LA LUCHA FRONTAL CONTRA LA PRODUCCIÓN, TRÁFICO Y CONSUMO DE DROGAS EN SU CONJUNTO.

EN ESTE ÁMBITO, HEMOS RATIFICADO EL COMPROMISO DE LUCHAR CONTRA ESTE FENÓMENO, EN EL MARCO DE LA RESPONSABILIDAD COMPARTIDA CON LA COMUNIDAD INTERNACIONAL Y DEL RESPETO DE LOS DERECHOS HUMANOS. SE APLICAN, PARA ELLO, POLÍTICAS ECONÓMICAS Y SOCIALES TENDIENTES A LOGRAR LA FILOSOFÍA DEL VIVIR BIEN, EN RELACIÓN ARMÓNICA CON LA NATURALEZA Y BAJO LOS PRINCIPIOS MILENARIOS DE VERACIDAD, HONESTIDAD Y TRABAJO.

PERO DE NINGUNA MANERA SE AFECTARÁ LOS DERECHOS DE LOS PRODUCTORES DE HOJA DE COCA QUE, POR CAUSA DE LAS BARRERAS DE LOS MERCADOS INTERNACIONALES, TIENEN DIFICULTADES EN EMPRENDER ALTERNATIVAS VIABLES QUE LES PERMITAN MANTENER UNA VIDA DIGNA, DE ATENDER SUS NECESIDADES BÁSICAS Y DE BUSCAR EL BIENESTAR DE SUS FAMILIAS. CON EL APOYO DE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL, EL GOBIERNO DE BOLIVIA TIENE EL PROPÓSITO DE LLEVAR EL PROGRESO A ESAS MILES DE FAMILIAS Y MEJORAR SUS CONDICIONES DE VIDA.

LA FUERZA DE LA TRADICIÓN CULTURAL DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS DE LOS ANDES, NOS IMPULSA A BUSCAR LA COMPRESIÓN INTERNACIONAL PARA LOGRAR LA ACEPTACIÓN DE LOS MÚLTIPLES USOS RITUALES, MEDICINALES Y NUTRICIONALES DE LA HOJA DE COCA. EN ESTE PROCESO, SERÁ FUNDAMENTAL CONTAR CON LA COMPRESIÓN Y PREDISPOSICIÓN DE LOS GOBIERNOS AMIGOS Y ORGANISMOS INTERNACIONALES DE COOPERACIÓN.

BOLIVIA IMPULSA LA REVALORIZACIÓN DE LOS USOS CULTURALES Y TRADICIONALES DE LA HOJA DE COCA, A FIN DE DIFERENCIAR SUS USOS ILICITOS DE LOS LICITOS. SE PROMUEVE TAMBIÉN SU DIVERSIFICACIÓN INDUSTRIAL Y EL CAMBIO DE SU STATUS EN EL MARCO DE LAS CONVENCIONES INTERNACIONALES SOBRE SUSTANCIAS PSICOTROPICAS, EN BASE A ESTUDIOS CIENTÍFICOS COMO EL REALIZADO POR LA OMS EN EL AÑO 1995. SEGÚN DICHO ESTUDIO, EL CONSUMO DE LA HOJA DE COCA NO TIENE EFECTOS NEGATIVOS PARA LA SALUD Y MÁS BIEN CUMPLE FUNCIONES TERAPÉUTICAS Y SOCIALES POSITIVAS ENTRE LOS PUEBLOS INDÍGENAS DE LA REGIÓN ANDINA, PRINCIPALMENTE.

SEÑORES DELEGADOS:

ME RESULTA GRATO COMPROBAR EL ROL CADA VEZ MÁS PROTAGÓNICO QUE LA CICAD VIENE DESEMPEÑANDO EN LA GENERACIÓN DE NUEVOS ENFOQUES SOBRE LA PROBLEMÁTICA Y EL FORTALECIMIENTO DE LA COOPERACIÓN HEMISFÉRICA EN EL ENFRENTAMIENTO DEL FENÓMENO DEL NARCOTRAFICO.

EN CONSECUENCIA, EL PRINCIPAL DESAFÍO DEL ORGANISMO QUE ME HONRO EN PRESIDIR CONSISTE EN PROFUNDIZAR LOS LOGROS INSTITUCIONALES HASTA AHORA ALCANZADOS Y DEFINIR NUEVOS RUMBOS CON VISTAS AL FUTURO. CONSOLIDAR LOS MECANISMOS MULTILATERALES Y PARTICIPATIVOS ADOPTADOS POR LA CICAD, EN CONTRAPOSICIÓN A LAS INTENCIONES DE CERTIFICACIÓN UNILATERAL, NOS OBLIGA A ASUMIR UN TRATAMIENTO SISTEMÁTICO E INTEGRAL DE LAS VARIADAS Y COMPLEJAS DIMENSIONES QUE IMPLICA EL FENÓMENO DEL NARCOTRAFICO.

HASTA AHORA SE HAN DISEÑADO E IMPLEMENTADO ESTRATEGIAS NACIONALES SOBRE DROGAS, Y SE HAN ESTABLECIDO INSTITUCIONES CENTRALES COORDINADORAS DE LOS PROGRAMAS Y POLÍTICAS EN TODOS LOS ESTADOS MIEMBROS DE LA CICAD. AÚN MÁS, SE HAN ORGANIZADO TRES RONDAS DE EVALUACIÓN Y GRAN PARTE DE LOS ESTADOS HAN RATIFICADO LOS INSTRUMENTOS INTERNACIONALES, HAN ADOPTADO

SISTEMAS DE INFORMACIÓN Y HAN IMPLEMENTADO OBSERVATORIOS NACIONALES.

SIN EMBARGO, TODAVÍA RESTA EXTENDER EL DESARROLLO EFECTIVO DE PROGRAMAS DE PREVENCIÓN DIRIGIDOS HACIA POBLACIONES VULNERABLES DE NUESTROS PAÍSES, A FIN DE REDUCIR EL AUMENTO DEL CONSUMO DE DROGAS EN LOS PAÍSES MIEMBROS, ESPECIALMENTE EN LA EDAD DE INICIO DE CONSUMO DE TABACO, ALCOHOL Y SUSTANCIAS ILÍCITAS QUE CADA VEZ SE DETECTA EN EDADES MÁS TEMPRANAS.

SEÑORES DELEGADOS:

TENIENDO EN CUENTA LAS NUEVAS MANIFESTACIONES DEL FENÓMENO Y LA NATURALEZA CAMBIANTE DEL PROBLEMA, QUIERO REFERIRME, AUNQUE BREVEMENTE, AL TEMA CENTRAL DEL PRESENTE TRIGÉSIMO NOVENO PERÍODO ORDINARIO DE SESIONES: *LA REFORMA DEL MECANISMO DE EVALUACIÓN MULTILATERAL (MEM)*, QUE SE HA CONSTITUIDO EN EL INSTRUMENTO MÁS EFICAZ Y PARTICIPATIVO DE EVALUACIÓN DE LA LUCHA CONTRA EL ABUSO DE DROGAS EN EL HEMISFERIO.

DESDE SU APROBACIÓN EN 1998, DICHO INSTRUMENTO SE HA INSTITUIDO EN PILAR FUNDAMENTAL EN LA BÚSQUEDA DE FORTALECER LA COOPERACIÓN HEMISFÉRICA Y EN UNA HERRAMIENTA ESENCIAL PARA FACILITAR LA BÚSQUEDA DE SOLUCIONES.

EN ESTA OPORTUNIDAD, PERMÍTASEME DESTACAR EL CONSENSO ALCANZADO, CON MIRAS A SU REESTRUCTURACIÓN, ENTRE EL GRUPO DE TRABAJO INTERGUBERNAMENTAL (GTI), LOS REPRESENTANTES DE LOS ESTADOS MIEMBROS Y LA SECRETARÍA EJECUTIVA DE LA CICAD, LO QUE HA PERMITIDO CONSTRUIR UNA SERIE DE VALIOSAS HERRAMIENTAS PARA EFECTIVIZAR TAL PROCESO.

EN NUESTRAS PRIMERAS DELIBERACIONES TENDREMOS LA OPORTUNIDAD DE ESCUCHAR A LOS RESPONSABLES DEL GTI, QUE NOS INFORMARAN SOBRE EL DESARROLLO DEL PROCESO DE REVISIÓN INICIADO EN AGOSTO DE 2005 Y DE LOS RESULTADOS ALCANZADOS.

ESTAMOS EN VÍSPERAS TAMBIÉN DE AFRONTAR UNA NUEVA RONDA DE EVALUACIÓN, QUE SERÁ LA CUARTA DESDE QUE SE IMPLEMENTÓ EL MEM, PERO EN ESTA OCASIÓN TENDREMOS ALGUNAS MODIFICACIONES EN CUANTO AL TIEMPO Y A LOS INSTRUMENTOS A UTILIZARSE.

SERÁ LA PRIMERA VEZ QUE EL PROCESO DE EVALUACIÓN SE EXTIENDA POR TRES AÑOS. ADOPTANDO UN CUESTIONARIO RACIONALIZADO A 51 INDICADORES, DE LOS 86 CON QUE CONTABAMOS HASTA LA TERCERA RONDA, LO QUE HA SUPUESTO LA ELIMINACION, FUSION O SUSTITUCION DE INDICADORES RELATIVOS A LA DELINCUENCIA ORGANIZADA TRANSNACIONAL Y CORRUPCIÓN, ENTRE OTROS.

A PARTIR DE LA NUEVA RONDA CONTAREMOS CON UN MANUAL DE PROCEDIMIENTOS QUE NOS FACILITARÁ LA COMPRESIÓN DEL FUNCIONAMIENTO DEL MEM. TAMBIÉN CON UN MANUAL PARA LA ELABORACIÓN DE INFORMES DEL MEM QUE NOS PERMITIRÁ CONTAR CON DIRECTRICES CLARAS SOBRE LA IMPORTANCIA DE LAS RECOMENDACIONES, LO MISMO QUE SOBRE LA ESTRUCTURA DE LOS INFORMES HEMISFÉRICO Y NACIONALES.

EN LA PRESENTE SESIÓN ORDINARIA NOS OCUPAREMOS, ENTRE OTROS TEMAS, DE LAS EXPERIENCIAS HEMISFÉRICAS SOBRE EL USO DE DROGAS EN ESCOLARES EN SUDAMÉRICA Y EL TRATAMIENTO EN PRISIONES EN CENTROAMÉRICA. ESCUCHAREMOS TAMBIÉN LAS DIFERENTES PRESENTACIONES DE LOS PAÍSES PARTICIPANTES, ENTRE ELLOS MI PAÍS BOLIVIA QUE NOS PERMITIRÁ CONOCER DE MANERA DIRECTA LOS LINEAMIENTOS DE POLÍTICA QUE SE VIENEN FORMULANDO EN ESTE CAMPO.

SIN EMBARGO, EN NUESTRO CRITERIO, EL VALIOSO TRABAJO TÉCNICO DESARROLLADO POR LA CICAD DEBIERA COMPLEMENTARSE CON EL LOGRO DE MAYORES NIVELES DE EFICACIA Y LEGITIMIDAD DE NUESTRO ORGANISMO, A FIN DE ACRECENTAR EL RECONOCIMIENTO DE LA CICAD Y LA ACEPTACIÓN DE LAS LABORES QUE CUMPLE EN LA SOCIEDAD CIVIL INTERAMERICANA.

LA PARTICIPACIÓN RESPONSABLE Y SOLIDARIA DE TODOS LOS PAÍSES INVOLUCRADOS EN ESTA TAREA, CON MIRAS A CONTRIBUIR A RESOLVER UN PROBLEMA QUE AFECTA AL CONJUNTO DE LA SOCIEDAD INTERNACIONAL, CREEMOS QUE DEBE CONSTITUIR EL PRINCIPAL FUNDAMENTO DE LOS COMPROMISOS COMPARTIDOS Y DE COOPERACIÓN MULTILATERAL QUE ALCANCEMOS.

AGRADEZCO, FINALMENTE, LA COLABORACIÓN DE LOS DISTINGUIDOS DELEGADOS Y DEL PERSONAL DE APOYO DE LA CIDAD EN LOS TRABAJOS QUE EMPRENDAMOS EN ESTOS TRES DÍAS. LOS RESULTADOS QUE ALCANCEMOS EN EL PRESENTE PERÍODO DE SESIONES SIGNIFICARÁ EL ÉXITO DE LA COMUNIDAD INTERAMERICANA EN SU CONJUNTO.

ANTES DE CONCLUIR, DESEO EXPRESAR MI FIRME ESPERANZA DE QUE EN EL *CUADRAGÉSIMO PERÍODO ORDINARIO DE SESIONES*, CONTINUEMOS MANCOMUNANDO ESFUERZOS Y FOMENTANDO UN VERDADERO ESPÍRITU DE FRATERNIDAD Y SOLIDARIDAD AMERICANA.

A NOMBRE DEL GOBIERNO DEL PRESIDENTE EVO MORALES AYMA, RATIFICAMOS NUESTRO COMPROMISO PARA SEGUIR TRABAJANDO EN ESTE ESFUERZO HEMISFÉRICO Y ENFRENTAR, SOLIDARIAMENTE UNIDOS, LOS RETOS DE ESTE NUEVO MILENIO, ENTRE LOS QUE TIENE UN ROL FUNDAMENTAL LA FORMA EN QUE ABORDEMOS EL TRATAMIENTO DEL CONTROL DEL ABUSO DE LAS DROGAS Y EL RESPETO DE LAS IDENTIDADES CULTURALES Y NACIONALES.

MUCHAS GRACIAS.